

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2462

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 3 de Julio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

¡PASO Á LA JUSTICIA!

I Antecedentes

Todos conocemos en Tortosa y todos conocen en este país la historia de González y la historia de los horrores del gonzalismo.

Prototipo de esos aventureros políticos, sin otra condición que su audacia, pesaba el caciquismo de González sobre nuestra ciudad, maldécido y aborrecido de todos, pero al que todos aceptaban por falta de energía para sacudirlo, por sobra de enervamiento y debilidad para alzar la cabeza y combatirlo.

Y el gonzalismo vivía en la vagancia, imponiendo sus caprichos, sus genialidades y sus locuras cual si fuesen ley, al país.

Peró llegó el día de la redención, y el caciquismo gonzalista derrumbóse en el lodazal de sus obscenidades y concupiscencias; y mientras D. José y D. Julio González entraban en la cárcel por falsificación de los libros de consumos y malversación de fondos municipales, el ilustre jefe del partido conservador, D. Antonio Cánovas del Castillo, deshauciaba á D. Teodoro González, y en Tortosa y en esta comarca levantábase una situación política que venía á sustituir á tan funesto y desacreditado cacique.

Siete años estuvo alejado del poder D. Teodoro González; siete años estuvo el gonzalismo sin conseguir acercarse á la administración de consumos, sueño dorado de toda su existencia, ambicion única de toda su política, y durante este lapso de tiempo fué acumulando en su corazón odio profundo é inextinguible hácia el que consiguió suplantarle dentro del partido conservador y en la dirección de la política local y, lo que es más criminal y despreciable, forjando siempre en su calenturienta imaginación, en su desequilibrado cerebro, planes de venganza contra su adversario.

Había un obstáculo para que el gonzalismo pudiera volver al poder, y era necesario separarlo; había un estorbo para que González pudiera volver á su cacicato, y se hacía necesario suprimirlo.

A eso tendían las diarias calumnias, las repetidas falsedades, las infamias inconcebibles, las inenarrables injurias y falsedades estampadas en *La Ver-*

dad; ese era el objetivo de la emboscada en el anden de la Estación el día de la elección de diputados provinciales; ese era el propósito del motin el día del escrutinio de la misma elección, cuando el que capitaneaba á los sediciosos gritaba... ¡fuego á las oficinas!.....

Murió en Santa Agueda nuestro ilustre jefe D. Antonio Cánovas del Castillo y fué llamado al poder el señor Silvela; fué á Madrid D. Teodoro González, y de la corte regresó más deshauciado por Silvela que no lo fuera antaño de nuestro malogrado jefe. Pero vino un gobernador polaviejista, de triste recordación; desconocido y sin adeptos el polaviejismo en esta provincia, aún conociéndolo mucho, decidióse el gobernador á amparar á González y decidióse éste á jugarlo todo, absolutamente todo, á esta última carta.

II La sedición

Y como el gonzalismo veía en el acta de diputado no solo su rehabilitación política, sino la posesión de los consumos y ese saqueo que con escándalo de todos ha presenciado Tortosa durante los dos últimos años, saqueo que, con las pruebas concluyentes, ha pasado estos días á conocimiento del Juzgado, y que es más que suficiente para que la familia pueda tener una vejez, sinó respetada y digna, regalada y abundosa, empezó su campaña poniendo los primeros jalones del camino que debía llevarles al motin sangriento y en el que trataban de *suprimir el obstáculo* y á la vez recoger un acta de diputado que fuera la patente del curso político de que todos hemos sido luego víctimas.

Léanse sinó los siguientes párrafos copiados de *La Verdad*, órgano de D. Teodoro González, publicados en los días anteriores al 16 de Abril de 1899 en que tuvo lugar la elección, y que para ilustración del Juzgado copiábamos hace dos años y hoy reproducimos con igual objeto:

«Mañana á las nueve de la noche es el día indicado para que el pueblo de Tortosa acuda al Teatro Principal con el objeto de enterarse de lo que más conviene hacerse el día de la elección»

¿Y qué les parece á Vds. que debía hacerse el día de la elección?...

En el *meeting* se dijo:—«Llevar en una maleta la candidatura y en la otra... (una acción sobrada expresiva suplió la palabra puñal.)

En el mismo suelto, el párrafo siguiente dice:

«*Ha llegado la hora fatal para los enemigos de nuestra ciudad, para esa vil canalla....*»

Los que libraron al pueblo de su opresión, esos son los enemigos, esa la vil canalla, al aprecio de los Gonzalez.

Y sigue:

«Tortosinos: una pequeña vacilación podría prolongar la vida de ese reptil que nos esquilmaba y envilece.»

«Pueden escribirse dentro de la culta sociedad insultos semejantes ó parecidos? Pero no acaba aquí. Ahora mata:

«Tortosinos: ¿No teneis la sangre de héroes para acabar con la repugnante y vil forasteralla?»

«Si un ejército conquista al enemigo el terreno palmo á palmo y solo le falta apoderarse de una trinchera para que la más señalada victoria se decida á favor suyo, decidme: ¿no hará un esfuerzo sobrehumano?... ¿No embestirá con empuje arrollador?...

«A las urnas, pues, que mañana, dando el golpe de muerte á la forasteralla vil, será un día feliz y memorable para Tortosa!»

«Y tan memorable como fué; jamás lo olvidará nuestra querida ciudad!»

Ya celebrado el *meeting*, decía que: «...fué una explosión de entusiasmo que repercutiría con ecos siniestros en los oídos de la forasteralla.»

Y en otros, que, por no cansar al lector, dejamos, se encuentra el siguiente que predecía lo que debía suceder, que anunciaba las funestas consecuencias que había de causar el mas temible de los hombres, que sabe como el cocodrilo llorar cuando se ha saciado de carne humana; así lo hace D. Teodoro González: llora con boato las desgracias que él mismo ha causado. Véase la prueba sino en este párrafo, que sin duda debió escribir sin temblores su mano:

«Tortosinos, la hora es llegada y no debe amedrantarnos la amenaza de los bravucos, que «donde las dan las toman» y es siempre heroico sacrificarse en defensa de la patria.»

Y se sacrificaron: mas, no por la patria, y si seducidos por las promesas de credenciales y... muchas cosas más, que había de repartir el día de su triunfo.

Ahí está bosquejada *La Verdad* y sus inspiradores D. Teodoro Gonzalez y Cabanne y sus hermanos.

Lo que ocurrió el día de las elecciones todo el mundo lo sabe ya. D. Teodoro Gonzalez reunió gente, la dividió en grupos que durante el día promovieron escándalos, atro-

pellaron electores y cometieron tantas tropelias como les vinieron en gana. Inventaron la paparrucha de que sus enemigos habían robado el acta de la sección de la Aldea, donde se había hecho una elección lo más legal y tranquila; era ya de noche y organizaron expediciones en carros para copar á las personas que conducían aquella acta; apedrearon el coche en que iban y á su regreso de la Alcaldía hacían fuego, en la Plaza de la Constitución, contra el tartanero Vicente Martínez, mientras otro detenía los caballos y álguien subido al estribo se asomaba á la ventanilla del carruaje para convencerse de que allí ya no iba nadie. Desde allí, reunida la gente, se dirigieron á las Casas Consistoriales, donde dando desaforados gritos y atropellando á los dependientes de la autoridad, se proponía el motin, capitaneado por D. Teodoro Gonzalez, penetrar en la Alcaldía; entonces... sonó un disparo, cayó un alguacil herido, otros y otros disparos se sucedieron y otros heridos sucumbían, y.... ¡Dios sabe lo que hubiera ocurrido si, al dispersarse en grupos los amotinados, hubiesen encontrado abiertas las puertas de las casas de comercio de los Sres. Canivell y Carpa, de donde pretendían sacar PETRÓLEO Y PÓLVORA.

Cuando la Guardia civil y la tropa llegaron al sitio de los tristes sucesos... las excitaciones de *La Verdad* habían tenido su fatal desenlace.

Tortosa no olvidará jamás el día de luto que después de tantos atropellos le han proporcionado los Gonzalez como remate digno de su accidentada vida política.»

III El caciquismo y el sumario

Con la ayuda eficaz del gobernador polaviejista, que pudo disponer de las actas en blanco de las secciones de Ametlla, fué Gonzalez diputado, y bien pronto á la inmunidad parlamentaria pudo añadir la inmunidad del cacique. De cómo influyó el caciquismo gonzalista en la instrucción del sumario, dán una idea elocuente ciertos hechos, de los cuales algun día tendremos que hablar muy alto y muy claro, pero que por hoy nos contentaremos con apuntar.

La detención en los primeros momentos no solo de los empleados municipales que tuvieron que repeler la agresión para defender sus vidas y las vidas de los que en la Alcaldía acompañaban al Sr. Gassol, sino de todos los que se encontraban en las Casas Consistoriales, por consejo del delegado del gobernador, mientras seguía por las calles el motin, cambió por completo la marcha y dirección del sumario, y á la vez que

los verdaderos culpables, protegidos por la única autoridad gubernativa, se convertían en acusadores, entraban en la cárcel los agredidos, los inocentes, los que gracias á la intervención de los empleados de consumo pueden hoy recordar tan luctuosos sucesos.

La declaración de D. Teodoro Gonzalez, que constituye un verdadero colmo de cinismo, impudencia y falsedad, es el programa que para inutilizar á sus adversarios hablase propuesto el funesto cacique, y lo que las balas de los sediciosos no pudieron suprimir, consiguióse merced á la debilidad inconcebible de un juez que, no solo aceptó en el sumario los rumores del arroyo y la opinión del adversario, sino que dictó autos de procesamiento para evitar, según decía, un motin popular.

Y con la amenaza de ese segundo motin rellenaban el sumario de falsedades estúpidas é inverosímiles y llenaban la cárcel de presos que no habían cometido otro delito que el ser enemigos de los Gonzalez.

¿Hay nada más absurdo, nada más estúpido que el procesamiento de don Agustín Monner, dictado exclusivamente, y como decimos antes, para suprimir el obstáculo é inutilizar al primero y más valioso de sus adversarios? ¿Puede darse nada más estúpido y desusado que las requisitorias publicadas, dictadas, mas que por un curial, que debía respeto á un caballero dignísimo, á un título literario y científico y á una personalidad que acababa de desempeñar el cargo de Alcalde de Tortosa, por la iracundia difamadora del gonzalismo?

¿Hay nada más injusto é inmoral que los ocho meses de cárcel que tuvo que sufrir Joaquín Pallarés (a) *Melsa*, porque no convenia á Gonzalez que anduviese suelto, ya que hasta la Guardia civil testimoniaba su inocencia?

Y no era esto lo más grave, sino que mientras los inocentes se pudrían en la cárcel, hacían de ellos mofa y escarnio los verdaderos culpables, paseando su impunidad por las calles de Tortosa é insultando y amenazando á todos sus adversarios. Y, es claro, ¿quién había de atreverse con un cacique que, aun sin atentar á su inmunidad, insultaba y amenazaba diariamente al Fiscal de la Audiencia, al Juez de instrucción y hasta al Juez especial por no haberse prestado á procesar al Sr. Gassol, después de haberle servido tan bien en todo lo demás?

Pero, afortunadamente, aquel caciquismo gonzalista que durante dos años ha sido un dique infranqueable para la ley y la justicia, háse derrumbado para no levantarse jamás; aquellas inmunidades por todos demasiado respetadas, han dejado de ser la dura coraza de un gran culpable; y aquel soberbio cacique, aquel vesánico político que fuera un día el terror de los débiles, es hoy un espantajo ridículo y grotesco, al que se le haria sobrado favor levantándole á la altura del último de los consumidores procesados que durante tanto tiempo han expiado en la cárcel ajenos crímenes.

Y ahora que nada ni nadie puede coartar la libertad é independencia

de los tribunales; ahora que sobre jueces y magistrados ha dejado de pesar la amenaza diaria del cacique; ahora que nada ni nadie ha de empañar el sol de la justicia, y que un juez inteligente, ilustrado y digno se ha encargado del sumario, sin los prejuicios y debilidades, excusables hasta cierto punto, de otros; Tortosa, tanto tiempo agraviada, y el país, primera víctima de los desmanes y atropellos de ayer, tienen derecho á pedir que se haga la luz en este sumario; que se califique la causa como lo hace el Il. Sr. Presidente de la Audiencia Territorial en todas sus comunicaciones y nombramientos referentes á la misma y como se desprende del sumario; que se dirija el procedimiento, por primera vez, después de dos años de jugar á la gallina ciega, á inquirir quiénes fueron los sediciosos, por quién, cómo y cuándo se organizó y dirigió el motin, y así como hasta hoy Gonzalez, pisoteando la ley y el derecho, la razón y la justicia, gritaba... *¡Paso al caciquismo!*, desde hoy Tortosa toda pueda levantar su frente y, con la dignidad y entereza de otros tiempos, pueda también gritar desde el fondo de su corazón... *¡PASO A LA JUSTICIA!*

A VUELA PLUMA

Nuestro apreciable colega local el *Diario de Tortosa* publica un valiente y brioso artículo pidiendo al Juez especial D. Juan Amat que, caiga quien caiga, proceda á castigar al culpable de los sucesos del 16 de Abril.

«Hubo revuelta, pregunta, hubo motin, hubo algarada, hubo sedición en la luctuosa noche del 16 de Abril de 1899.

«Véase pues, quién figuró á su frente, quién iba delante de las masas, quién ocupaba entre la muchedumbre sitio avanzado, y caiga quien caiga; castíguese al verdadero autor de aquella perturbación, que llevó la intranquilidad y la zozobra en todos los hogares.»

Nuestra enhorabuena al órgano del partido liberal en esta comarca, por una campaña que le enaltece y le honra y aplauden todas las personas sensatas y dignas.

El domingo se verificó la clausura de la Exposición monográfica del tubérculo la patata.

El secretario de la Comisión organizadora, señor Tobella, leyó una bien escrita Memoria, haciendo resaltar los esfuerzos realizados y la importancia del concurso.

Hizo constar que de la Exposición saldrán dos colecciones de más de 500 variedades de patatas para otros tantos centros de enseñanzas agrícolas, y que las 27 medallas de oro concedidas, las 15 de plata y las 24 de bronce, bien disputadas por cierto, con las 13 menciones honoríficas y los 14 diplomas de simple y dos de gran cooperación, indican bien á las claras lo que ha sido el Certámen monográfico de la patata é industrias derivadas.

El próximo jueves, á las diez y cuarto, se celebrarán en la

iglesia de San Blás solemnes funerales por el eterno descanso del que fué dignísimo Registrador de la propiedad de este partido, D. Emilio Fernández Lluís (q. e. p. d.), costeados por los dependientes de las oficinas del registro.

Se suplica la asistencia á tan piadoso acto.

La Dirección general de Administración anuncia las vacantes en las Diputaciones provinciales de Almería y Badajoz del cargo de secretario; y en las de las provincias de Burgos, Canarias, Huelva, Logroño, Soria, Tarragona, Teruel y Zamora el cargo de jefe de la sección de exámenes de cuentas municipales, debiendo proveerse todas por concurso.

Dicen de Castellón que anteanoche fueron embarcados en el empalme de Sevilla los seis toros de Ibarra.

Según noticias, dichos toros, que probablemente llegarán de mañana á pasado á aquella capital, reúnen inmejorables condiciones y es seguro que han de gustar muchísimo.

También es esperado el sábado el espada Luis Mazzantini y su cuadrilla.

Ha sido destinado á Barcelona el sobrestante de Obras públicas que se hallaba afecto á la Jefatura de esta provincia D. Manuel Blanco de Alba.

Del que fué palacio de la condesa de Superunda en Avila han sido robados varios tapices antiquísimos, algunas imágenes de plata de oratorio y otros objetos de valor.

Varios de los objetos robados los han encontrado los serenos escondidos en unas matas del paseo del Rastro.

Se está sobre la pista de los ladrones.

Estando bañándose en la tarde del domingo en el río Ebro, á unos 200 metros del pueblo de Ribarroja, varios niños de corta edad, tuvo la desgracia de ahogarse uno de ellos llamado Juan Cervelló Nogués, de 12 años de edad, el cual fué extraído cadáver del río.

En breve debe llegar á Tarragona, procedente de Zaragoza, el bizarro general de brigada don Manuel Ruiz Rañoy, quien se encargará de la Comandancia de Somatenes de esta región.

En la Estación de Betanzos encontró un mozo del servicio dentro de un coche varios billetes y joyas por valor de 4.000 duros, que resultaron ser del ex-cabecilla cubano Betancour.

El probo empleado entregó el hallazgo á su dueño, quien, con un desprendimiento que le honra, entregó al mozo una gratificación de... 10 pesetas.

Leemos en nuestro apreciable colega *El Regional*, de Castellón:

«Anoche se verificó en el Teatro Principal el Certámen literario.

Las más hermosas mujeres de Castellón estuvieron en la fiesta.

La reina, Srta. Pilar Ruiz, vestía un riquísimo traje blanco con bordados de plata, luciendo valiosas joyas.

Las damas de honor señoritas de Somoza, Cachó, Morelló y Burguete vestían elegantes trajes de salón.

La presencia de la soberana y de sus damas fué saludada con aplausos: parecían deidades que descendían del Olimpo para ocupar el solio del arte, de la inspiración y del amor.

Bendita sea la mujer de esta tierra que, generosa y apasionada, ofrece su concurso valioso en todas aquellas fiestas que se inician para bien de la cultura del país en que nacieron.»

Hace días, se trasplantó en Sevilla desde los jardines de la finca que fué fábrica de seda de D. Faustino Martínez, establecida en la puerta de Carmona, una gigantesca palmera, que mide 32 metros de largo y cuyo peso se calcula en ocho toneladas.

El domingo, en el exprés, salió hácia Madrid, por la línea de los directos, nuestro particular amigo el diputado provincial por este distrito y jefe del partido liberal dinástico, D. Francisco Roig, quien cooperará en la Corte á la gestión de algunos asuntos de verdadero interés para Tortosa, á fin de que el país obtenga satisfactorios resultados.

Por real orden del 8 del mes anterior se declara que, en virtud del plan de estudios de 4 de Agosto de 1900, la asignatura de Química inorgánica de la facultad de Ciencias ha quedado dividida en las de Mecánica química y Química inorgánica.

Ha regresado á la capital el Gobernador civil de la provincia D. Francisco G. Melero Ximeno, haciéndose enseguida cargo del mando de la misma y cesando en su consecuencia el digno presidente de la Diputación Provincial D. Juan Huguer,

Habiendo llegado á noticia del Gobierno que en algunos Ayuntamientos se exige á los repatriados algunas cantidades por arreglar sus papeles para el percibo de atrasos, se han dado las órdenes necesarias para evitar estos abusos y castigarlos.

Una importante casa comercial de Barcelona ha encargado la formación de los oportunos planos y estudios, para la construcción de un ferro-carril económico de la cuenca baja del Ebro.

Se concede gran importancia á dicho proyecto, tanto por la explotación de las cuencas carboníferas de tan rica región, como por el fomento de la riqueza de multitud de pueblos florecientes, faltos hoy de vías de comunicación.

En la partida de «la Vall» y punto denominado del *Tormo*, á dos kilómetros de Batea, ocurrió días pasados un incendio de mieses, habiendo sido detenido por la Guardia civil y puesto á disposición del Juzgado de Gandesa el presunto autor del hecho.

Según últimas noticias de Portugal, lo de la existencia de la peste bubónica en Oporto no ha sido tan fantástico como quieren suponer las noticias oficiales.

Se han registrado, en efecto, cuatro ó cinco casos de la terrible peste, si bien de carácter leve y sin ocurrir defunción.

Ayer, durante todo el día estuvo cubierto el firmamento, soplando fuertes rachas de N. E. que refrescaron algo el ambiente.

Se hallan terminados, y á disposición de los interesados, los ajustes de alcances pertenecientes á individuos que sirvieron en el disuelto regimiento de caballería de Borbón.

La Comisión liquidadora de dicho regimiento se encuentra en Valladolid, á donde se pueden dirigir las solicitudes documentadas.

Anteayer se declararon en huelga en Tarragona los oficiales albañiles, carpinteros, canteros, carreteros y peones de albañil.

Comunican de Burgos, que á consecuencia de horribos pedriscos han quedado arrasadas las vegas de los pueblos de Estepas, Cejada, Hornaza y Vilviestre.

Añaden que cayeron piedras que pesaban más de nueve onzas. Las cosechas de varios pueblos han quedado destruidas. La Diputación provincial acordará la condonación de las contribuciones para remediar, en parte, tantos desastres.

La alcaldía de La Palma anuncia la vacante de secretario de aquel Ayuntamiento, cargo retribuido con 850 pesetas anuales.

La compañía de los ferrocarriles del Norte ha concedido trenes de ida y vuelta y grandes rebajas en los precios, durante las fiestas de Castellón, entre dicha capital y Valencia y Tortosa.

El miércoles último desapareció de Vendrell un conocido corredor de vinos, sin que se haya tenido noticia alguna de él. Se ignora aún la cuantía del pasivo que ha dejado, como también si son muchos ó pocos los perjudicados.

En el certamen del «Heráldo de Castellón» que tuvo lugar el domingo último obtuvo la flor natural nuestro estimado amigo D. Agustín Safon, ilustrado farmacéutico de Vinaroz, al que felicitamos cariñosamente.

El Ilmo. Sr. Arzobispo de Sevilla ha salido por primera vez á la calle después de la grave enfermedad que acaba de sufrir, visitando la iglesia de San Telmo.

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el presente mes de Julio los días 20 y 30, á la hora de costumbre.

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Vinebre anuncia la venta en pública subasta de una casa de dicha villa, embargada por débitos á la contribución rústica á Ramón Masip Vilapana.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior recomendamos el depósito que nuestro querido

amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 2 de Julio de 1901.

Barómetro

Máxima 755 Mínima 749 Oscilación 6

Termómetro

Máxima 35 Mínima 24 Media 29'50

Evaporímetro, 8'5

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Nublado

Dirección del viento, N. N. O.

Observaciones: Termómetro seco 30. Idem húmedo, 29

El Alumno,

Mortimer Bellaubi

El Alumno,

Juan Ballester

Correo de Madrid

1.º de Julio de 1901.

De política

Aunque no haya ninguna indicación concreta respecto de la actitud del señor marqués de la Vega de Armijo, es seguro que no es tan intransigente como se suponía.

Sé tiene por seguro que al señor Rosales se le presentará por el distrito de La Estrada ó cualquiera por otro en las primeras elecciones parciales que se verifiquen.

El señor marqués de la Vega de Armijo, satisfecho de la votación que obtenga al constituirse el Congreso, comprenderá que no puede ni debe aumentar con sus intransigencias las dificultades del partido liberal.

Choque de trenes

A las cinco de la tarde de hoy salió de la estación del Norte el tren mixto de Irún.

Al llegar á las primeras agujas que hay para el cambio de vía y que distan de la estación unos cien metros, la máquina del mixto chocó ó, mejor dicho, rozó por el lado izquierdo de la misma con el estribo de un coche de tercera clase que en dirección contraria marchaba.

La tabla del primer estribo quedó

destrozada y las otras más pequeñas que están debajo de cada una de las portezuelas, así como los hierros que las sostienen, quedaron hechos añicos.

La causa del encuentro obedeció á estar maniobrando un tren que llevaba coches vacíos de viajeros y que habiendo cortado parte de dicho tren para que con la velocidad emprendida recorrieran los vagones que iban á la cola el trecho que los separaba del lugar de parada, tomaron mayor impulso del que supuso el maquinista y fueron á parar al pié de la misma aguja.

La poca velocidad del tren de Irún y la serenidad del maquinista que dió contra-vapor parando el convoy, fueron causa de que no tuviera el hecho las fatales consecuencias del de anoche.

Los pasajeros del tren mixto experimentaron el consiguiente susto.

A las siete de la tarde se personó en la estación del Norte el ministro de Obras Públicas.

Desde mucho antes estaba allí el juez instructor del distrito de Palacio, quien practicó una diligencia de inspección ocular del choque de anoche.

La vía ya está recompuesta y á uno y otro lado se ven trozos de madera, astillas y hierros rotos y retorcidos.

Sobre una batea se encuentran el coche de primera y la berlina destrozados completamente y hechos astillas.

Sobre la vía se ve asimismo á una de las máquinas que presenta grandes abolladuras.

El ministro y el director general de Obras Públicas, después de enterarse de lo ocurrido, reiteraron las oportunas órdenes para que se cumplan las prescripciones reglamentarias especiales que prohíben se hagan maniobras en las estaciones desde quince minutos antes de la salida de los trenes.

La comisión del Mensaje

Se aseguraba ayer en los círculos políticos, que el señor López Puigcerver será nombrado presidente de la comisión parlamentaria que ha de ir á Palacio á entregar á la Reina la contestación al Mensaje de la Corona.

Otros indican para este cargo al Sr Capdepon.

España

y las potencias

Algunos periódicos comentan la noticia de la visita de las escuadras alemana, francesa y rusa al puerto de Cádiz.

Con ese motivo dicen que España atraviesa un período crítico y tal vez decisivo para su porvenir, ya que se vé solicitada á la vez por varias potencias, prueba de que su influencia ó su concurso se estiman necesarios para los sucesos trascendentales que se avecinan.

DE FILIPINAS

Telegrafían de Londres que el corresponsal en Roma del *Daily Chroni-*

nicle afirma que los cardenales que componen la comisión especial nombrada por Su Santidad para estudiar la cuestión religiosa en el archipiélago filipino, se muestran inclinados á la supresión de los conventos de frailes y á la retirada de las órdenes religiosas de Filipinas.

Nuevo Consultorio homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeópata se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

La casa

situada en las calles de San Antonio y Vall (frente á la calle Ancha) señalada con los números 1 y 2, respectivamente, se cederá en condiciones ventajosas.

Informarán en el principal de la misma.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno, para sábados y domingos, en la peluquería de don Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

Tartana

Se vende una, cuatro asientos, casi nueva, tapizada terciopelo granate. Precio ventajoso.

Informarán en esta imprenta.

GANGA

Por defunción de su dueño está en venta, en un pueblo de esta provincia, compuesto de 2.500 vecinos, una bonita Farmacia, única en dicha población.

Está, además, retribuida con una cantidad anual para la asistencia de familias pobres.

Para más detalles dirigirse á la Administración de este periódico.

LOS SORDOS OYEN

El número 312 del *Mundo Ilustrado*, 626, Chiswick High Road, Londres, W., Inglaterra, contiene la descripción de una Cura Maravillosa para la sordera, y el zumbido en las orejas, la cual puede hacerse en casa, y es considerada como infalible. Este número se enviará gratis á toda persona que mande su dirección al editor de dicha Revista.

GABINETE OPTALMOLOGICO

del Médico-Oculista

DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla

Antiguo ayudante de clínica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde
Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º

Imp. Biarnés. á c. de Algueró Cambios, 3

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
 Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Péntré compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

LA GRESHAM
 COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
 Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
 PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente responsable en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada Nueva
 DE
Ramon Arbós
 EN

FALSET

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carril, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Amberes de 1896. Pizá y nueve años de exito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

PAPELERIA

DE **Francisco Biarnés**

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secapirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres
 INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

COMISION Y REPRESENTACION

DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A. Pamies y Hermano

REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ézoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Rold y Cases.

Hay misa y rosario todos los dias por el Rdo. director Espiritual del Balneario.